

新潟県 公民館月報

昭和57年11月号

発行所 新潟県公民館連合会

【新潟市川端町2-9・県林業会館内】

【電話・新潟(0252)24-6073】【振替新潟
4049】

発行人 会長 石井耕一
編集人 事務局長 本田清

【定価1部 100円 印刷・年版 1,200円】

最後の晩女

今は亡き民俗研究家で晩女を世に出した市川信次さんにお聞きしたことであるが、明治三十一年頃高田には百人近くの晩女がいた。社会福祉制度も無かったころ、盲目の晩女たちに毎年百石の飯米を無償で提供したのは上越地方の農村の人々であった。

一方晩女たちは年間三百日も村々を歩き回り、物語歌などを村人にきかせて楽しめた。その旅のコースと日程は年々変ることはなかった。また、晩女の社会では収入はすべて頭割に平等に分配された。七才の幼女も三十才の働き盛りも、年老いた者も差別なく、と。

今、高田には中世からの伝統を受け継いだ晩女が三人、一つ家に仲よく暮しているが親方の杉本キクイさんは八四才になって病床に水田地帯からはさ木が姿を消していくように、もうそと六六才になった。國承文芸の伝承者たちは、越後の歩く姿を見せてはくれない。

今は亡き民俗研究家で晩女を世に出した市川信次さんにお聞きしたことであるが、明治三十一年頃高田には百人近くの晩女がいた。社会福祉制度も無かったころ、盲目の晩女たちに毎年百石の飯米を無償で提供したのは上越地方の農村の人々であった。

一方晩女たちは年間三百日も村々を歩き回り、物語歌などを村人にきかせて楽しめた。その旅のコースと日程は年々変ることはなかった。また、晩女の社会では収入はすべて頭割に平等に分配された。七才の幼女も三十才の働き盛りも、年老いた者も差別なく、と。

今、高田には中世からの伝統を受け継いだ晩女が三人、一つ家に仲よく暮しているが親方の杉本キクイさんは八四才になって病床に水田地帯からはさ木が姿を消していくように、もうそと六六才になった。國承文芸の伝承者たちは、越後の歩く姿を見せてはくれない。

絵文 仲田大二
上越市社会教育委員会副会長
上越市図書館協議会委員長
上越市美術展覧会運営委員長

長野で第5回公民館研究集会



(第三回目長野市民会館に1,800名が集う)

さる十月十三・十四日の両日、第五回全国公民館研究集会が長野市で開かれた。全国からの参加者は一、八〇〇名、本県からの参加者は石井会長以下十五名にとどまった。この大会の成果は十一月一日東京で開かれる第三十一回全国公民館振興大会に反映される。

祝辞を述べる小川文相

第三回　開会式では、地元の田舎長の開会のことば、主催者といひさて、米賀祝辞に起立を許さないといひ、米賀祝辞に起立を許さないのあと、「開式のことは」の最も重要な谷内長蔵の緊急動議が提出され、この採択がはかられた。内は「本日の米賀の小川文相の二つの活躍を祈念して万才三回を立てようか。」といふもの。頗る長野県会議が会場に向って賛美

この表と同様に二十世紀に向っての公民館の新たな役割と題するシンボリック。登場人物は国立社会教育研究新開拓員として香元氏、信州大学教養学部教授として井笠豊男氏、千葉県立志野市立鷺宮公民館館長中村吉子氏、中野市立公民館館長水谷正氏の四氏。同様者は長野総合情報研究所所長吉田祐氏。

「生涯教育を推進」あたり、公団館の果すべき役割」を追究する
ことをねらとしていたこの研究会が、
第一回目からそれがその分科会へと足を運ぶという方式。
たがって開会は、マイクを通じて、
田村公連会長のメッセージが述べられられる程度の簡素なもの。
分科会は、管轄部会四分科
会（十三ヶ会）、事業活動部会
十七分科会（二十七ヶ会）とい
うきぬじよやかさ。それをプロ
トク選手会代表による基調講義が述べ
られる講演・助言報告等すすみぬ
午後四時司会者のあとで第一
を終了した。

本県公連会長（公連副会長）石井耕一氏は、「ミニュニティ」と
民館 分科会顧問者として活躍大通伸一氏
新潟市北地区館横大道伸一氏
成人教育（男子）分科会顧問者として、新井市公民館主事佐藤勝
氏は、公民館図書委員会代表としてそれを歓迎した。

(館報編集について学ぶ分科会)



公研集会・速報から

第1分科会

都市における公民館の管理経営の

課題と展望

- (1) 公民館（中央館・地区館・分館）の設置形態
 - (2) 公民館職員の資質の向上
 - (3) 公民館職員の勤務様様
 - (4) 公民館運営の実態

2. 討議の内容

- ### (1) 職員の専門性について

公民館職員には、①生涯の各時期における学習課題の把握、②学習相談への対応、③学習プログラムの立案、学級・講座等の運営、④意識調査の分析などが要求される。また、企画力があり実行力があり、住民の相談に応ずることが職員にとって必要な資質と考えられる。こうした資質をふまえて研修システムを確立したい。

- ## (2) 職員の服務について

公民館の事務を専任職員のみで行う形、一部非常勤職員が行う形、一部特定の機関に委託する形、全部非常勤の嘱託で行う形など多様な形態がみられる。

3. 成果と残された事項

- ① 計議で明らかにされた事項
 - ・中央館、地区館、分館の設置方式は地域により異なつていて一律にはいかない。
 - ・職員の身分、勤務態様は多様である。
 - ② 今後の課題と残された事項
 - ・職員の専門性を検討し、研修システムの確立を図る。
 - ・職員を常勤・非常勤・専任・兼任別にその設置を検討すべきである。

柏崎市中鶴石地区がミニニティ地区の指定を受け、ミニニティ協議会が新しく住民組織・中鶴石ミニニティ協議会が誕生した。これが、ミニニティづくりとなり、ミニニティイセキとなる。このミニニティイセキと公民館が竣工して、活動がスタートしてから今が10周年を迎えた。この10周年を記念して、各郷の記念行事が行われた。以下、モナルミニニティ中鶴石地区的十周年年記念行事を紹介し、各郷の参考に供したい。

公民館番頭日記

会、ジャンケン、大声な
地区チャンピオンをきめ
記録証が交付された。
完コート・ネットトック、
シース、やまは、綿船が
競争する程の大盛況。

音楽（10部屋）かげ子
ともちのねみこしが参加
ソーラ周辺を練る歩き
でもあり、十周年のメ
ージを記した「五個の風
子がも達」よりて飛ば
た。
・くがきローナー
・ネスコーナー紙飛行機
ンボーダンス、止足立ち
ビング、竹馬乗、田

おわら】「記念式典での経過報告の際、百の結びの言葉を紹介したい。
「十年間の実績をおいて感想をお述べください。」
「どういたしまして。」
（柏崎市長公民館
参考兼事務長　緒間 助夫）

題と展望(1) 第5回全公研集会分科会記録速報から

ウ、公民館の役わりを「町づくり」の拠点と考えている。従って職員の専門性も地域課題や生活課題を取り組む必要がある。

二、利用現況に応じて職員の勤務体制を考える必要がある。(例えば、夜間貸館は利用団体の自主管理とする例あり)

(2) 対象区域の問題

ア、地域課題と正面から取り組むには、身近な類似公民館の役わりが重要である。(例えば、類似館を条例で位置づける運動をしている例)

(3) 複合施設での問題

ア、住民の利便性を中心に考えつつも、公民館の役わりを明確する必要がある。

イ、公民館はあくまで地域に根ざしたものでありたい。

3. 今後の課題として

- 従来の事業中心の公民館から、地域づくりの拠点としての公民館の役わりを考えるとき、公民館職員の専門性は、地域の教育力の組織者としての実力、生涯学習の情報や相談者としての知識・技術更には、他の社会教育施設等との連携調整等々の専門的実力をつけるべく努力されたい。

討議内容 対象区域、施設設備、職員配置、服務、経費および管理について
。これからはどうあるべきか

司会者 岡山県倉敷市水島公民館長 高田米蔵
助言者 東京都国立市企画広報部長 徳永功
基調発表 宮崎県宮崎市櫻公民館長 黒木重実

宮崎市における公民館の現状と問題点

1. 中央公民館

宮崎市においては、昭和45年に「社会教育センター」がつくられて、さし当り中央公民館的な機能を果していたが、本年5月9日社会教育拡充の一端として、「文化の森」に全市民対象の近代的設備と機能を誇る中央公民館が堂々開館オープンし、全市民のニーズに対応できつつあることはまことに喜ばしく、力強い限りである。

開館と同時にそれまでの「社会教育センター」は地区公民館「小戸公民館」として新しく発足した。

2. 地区公民館

地区公民館は昭和47年度に赤江公民館が開館して以来、名中学校区に1館設置の基本方針のもと年次計画で建設が進められ、現在11館の設置をみており、今後も中学校が新設されると同時に設置されることになっており、すでに58年度は大塚中学校区に、59年度は東大宮中学校区に設置される予定である。

3. 共催・主催行事の主なもの

昭和57年度公民館共催行事一覧表

| | | | | | | | |
|----------------|--------------|--------------|-------------|-----------|----------------|-----------------|------------|
| 1 地区対抗バレーボール大会 | 2 婦人バレーボール大会 | 3 婦人バドミントン大会 | 4 子ども球技大会 | 5 野球大会 | 6 卓球大会 | 7 老人クラブゲートボール大会 | 8 ソフトボール大会 |
| 大会青年 | 9 駅伝大会 | 10 少年駅伝大会 | 11 少年マラソン大会 | 12 地区体育大会 | 13 公民館対抗スポーツ大会 | 14 産業、文化祭 | 15 公民館まつり |

昭和57年度公民館主催行事一覧表

| | | | |
|-------------|--------|---------|----------|
| 1 一般教養学級、講座 | 2 婦人学級 | 3 高齢者学級 | 4 幼児家庭教育 |
|-------------|--------|---------|----------|

学級 5 家庭教育学級 6 若妻学級 7 農事教室 8 民話教室 9 親子教室 10 成人講座 11 壮年講座 12 一般教養講座 13 文学講座 14 公民館学級生大会

2. 趣味の教室、講座

| | | | |
|-------------|-------------|------------|------------|
| 1 園芸教室 | 2 盆栽教室 | 3 農園芸教室 | 4 家庭料理教室 |
| 5 舞踊教室 | 6 生花教室 | 7 茶道教室 | 8 着付教室 |
| 9 手づくり教室 | 10 親子手づくり教室 | 11 12 書道教室 | 13 絵画教室 |
| 14 版画教室 | 15 七宝焼講座 | 16 ヨーラス教室 | 17 パーボール教室 |
| 18 バドミントン教室 | 19 卓球教室 | 20 郷土料理教室 | |

4. 問題点

ア) 各公民館の利用者の内容をみると同一人の利用が多く底辺のひろがりが仲々望めないが今後も絶えず努力したいものと思っている。

イ) スポーツ熱の高まりは非常に結構であると思うが、このことも限られた一部の利用者が多く、やや過熱気味であり、教養講座・教室への参加をも呼びかけている。

ウ) 青少年の健全育成・各種団体のリーダー養成等、当面している問題をかかえているが主催事業化する為には、職員の配置、予算、その他、行政的な面での問題が提起されている現状である。

エ) 地区公民館の職員は女子職員を除き全員、校長経験者、市役所の管理職退職者の嘱託職員(週30時間勤務)で構成され全員1か年、継続3か年の短期間契約で退職交替する為、落着いた経営と取り組みが出来ない基本的な悩みがある。

記録速報

1. 討議された事項

- 管理経営の前提として、公民館の目標をいかに考えるか
- 教育機関としての独自性をいかに考えるか
- 広義の事業とその運営をいかに考えるか

2. 討議の内容

- 公民館の目標について、公民館が地域の中でどのような役割を果すべきなのか、いかなる人間像を目指すのかについて、社会教育法に明記されているという意見、市民性を高めることが目標という意見などが提出されたが、寺中構想のめざしたものを見た時点でもう一度想い起しながら、目標理念について独自の言葉で明確化される必要がある。
- 教育機関の独自性について、館長の権限、特に職員の専門性について論議が集中。専門職の主事は要らない。3年交替でよい、5年がマキシマムである等の否定的意見が強く、専門性の内容や身分保障については意外にも大変消極的であった。
- 事業について、入門式事業、成人学校的内容でよいのか。民間カルチャーセンターとの競合はさけるべきではないか。市民性を高めることが目標である、などなどさまざまな意見が出された。

3. 成果と残された事項

- 都市化状況の中で不明確になりつつある公民館の目標を、生涯教育のための独自の役割を果すべき教育機関として再確認すること。
- 事業については、事業の立体化と学習の構造化という考え方で、裾野をひろげながらも、学習に焦点を当てるべきであること。
- 職員の専門性については、非常に大切で、深い専門性が要求される仕事なので、身分保障を含めて、さらに論議を深め、さらに一層力をそそぐべきであること。

都市における公民館の管理運営の課題

第5回全国公民館研究集会がさる10月13日・14日長野市で開かれ、分科会記録が翌日速報として参加者の手に渡された。

この大会では、管理経営部会13分科会、事業活動部会27分科会が設定され管理・経営・事業活動の具体策について熱心に討議された。ここに内容の一部を要約して紹介していきたい。

討議内容 対象区域、施設設備、職員配置、服務、経費および管理について。

これからはどうあるべきか。

司会者 福岡県北九州市小倉北中央公民館長 熊本作巳

助言者 神奈川県座間市社会教育課長 横谷光男
基調発表 香川県善通寺公民館長補佐 変庭健

善通寺公民館の現状と運営

1. 善通寺のあらまし

本市は、讃岐平野のほぼ中央に位置し、面積40km²、人口38,000人、世帯数11,000戸の田園都市である。

古くから、弘法大師生誕地・縊本山善通寺の門前町として栄え、戦前は11師団、現在は自衛隊の駐屯地で、大学2・高校3がある教育文化都市でもある。

2. 公民館の歩み

昭和29年、1町4村が合併して市制をしき、庁舎移転後、旧町役場跡に中央公民館を、昭和30年に開館し、課長兼務の館長1名、主事3名でスタートした。同時に、各小学校区ごとに8つの分館を置き、旧村の分館には2名の職員を配置した。

3. 善通寺中央公民館(市民会館)

(1) 概要

中央公民館・図書館・老人福祉センター・母子健康センターを併設した市民会館を、昭和53年に新築した。その敷地面積は9,225m²、建物面積4,574m² (内公民館2,806m²) である。

公民館施設として、大講堂1・会議室6・実習室3・集会室3・駐車場100台収容がある。

(2) 職員

館長1・補佐1・係長1・主事5・会館管理要員4計12名で、市民会館の兼務辞令を受け、管理業務を兼ねている。

(3) 事業

ア、市民講座は、年2回、18コース、750名で実施している。合同開講式のとき、記念講演を行っている。

講座のマンネリ化を防ぐため、毎回6コース程度を新しい講座に変えている。

また、ざん新なものとして、マイコン・ヨガ・カラオケ・シバオケ等があり、教養講座として、郷土史・英会話・俳句等魅力ある講座の開講に努めている。

イ、各種学級は、地区リーダーの養成を含め、全市より受講生を公募している。

ウ、特定事業として、さわやかコンサート・親子工作教室(夏冬)・グループ活動発表会・公民館まつり・市民ギャラリー・クラシックコンサート・講演会等、一般市民が気軽に参加できるように工夫している。

エ、市民講座から発展したグループ活動が、本館だけで41に達し、自主的に活動している。そのほか、各種発表会・集会・展示会等の貸館事業がある。

(4) 運営上の課題

ア、人気講座に申し込みが殺到し、定員を上まわったり、新しい講座の指導者さがしに苦慮している。

イ、昭和56年度貸館事業2,071回が、公民館活動1,808回を上まわり、職員の負担増になっている。殊に、ホール使用には最低4名が必要である。

ウ、ホール使用時には駐車場が不足し、講座参加者と、トラブルが起り易い。

エ、日曜や夜間勤務に問題がある。

4. 地区館

(1) 整備 6か年計画

昭和54年度より、8小学校区に地区館を6か年で建築する計画により、昨年度までに3館竣工し、本年2館・続いて3館建築する予定である。旧町内の地区館に、順次専任職員1名を置いている。

(2) 施設

地区館の建物面積は335m²で、事務室1・図書室1・集会室2・調理室1の5室を有している。

(3) 事業

各種学級講座・集会・グループ活動等を行っている。なかでも、各地区館がそれぞれ工夫をこらした親子読書・三世代交流・親子体力づくり・生活改善活動・伝承技術講座等がある。

(4) 地区館の課題

ア、専任職員1名のため、勤務時間と運営のやりくりや、事業の質的向上をはかる方策などに問題がある。

イ、その上、旧4村の住民には役場支所的な考え方、今も尾を引いている。

ウ、旧町内4地区館は、中央公民館主事が兼務しているため、地区館の事業が制限されることがある。

5. 残された課題

(1) 中央館と地区館の運営内容を明確化

(2) 地区館職員の二人制と業務の排除

(3) 設備の充実と新規事業の開発

(4) 住民の自主活動を促進

(5) 固定市民の参加から誰もが参加できる事業や方法の検討

記録速報

1. 討議された主な事項

(1) 職員の問題(専門性を高める充実方策、配置、勤務体制等々)

(2) 対象区域の問題(市民の生涯学習を積極的に助長するという観点から等)

(3) 複合施設での公民館の位置づけの問題(行政事務所との併置等々)

(4) その他(自主グループ育成の問題)

2. 討議の内容(主な意見)

(1) 職員の問題について

ア、公民館(教育機関)と社会教育課(行政事務)の役割を先ず明確にしよう。

イ、公民館主事専門住の資格や処理についても明確にできるよう努力しよう。(例え採用の時点から「公民館主事」として採用している例あり)

新生公民館繁盛記

(24)

コミュニケーション活動の拠点

集いの場・学びの場として大盛況

。十年間で人口は十倍
新潟市に隣接する豊栄市の早通

団地は、かつて果樹生産の盛んな

純農村地帯であった。

この地区に数棟建の農家アパート
と、一戸建の分譲住宅が現し、八、九〇〇人と十年前のほぼ十倍

たのが七年ほど前である。

以降新潟市のベッドタウンとして
急速に開発が進み、現在は、世帯数約二、五〇〇、人口約二、五〇〇、人口が約

に市役所、通勤者、借地の形
で併設された。

しかし、手狭で何かと不便なた
め、地区では独立した公民館の早

期建設を強く要望していた。

その願望が叶い、本年四月、旧早
通小学校跡地に中央公民館、次ぐ

近代的な館がオープンした。

行事が活気に開かれる。

。広がる連絡の輪
代々かかる地に住む人、ここ
を永住地として移って来た人、当
分の間早通に店を開く人、当

お互いの顔も名前も知らない住民の
親睦を図るために、毎年三十六の全
自治会をあげて、コミュニケーション

行事が活気に開かれる。

に市役所、通勤者、借地の形
で併設された。

しかし、手狭で何かと不便なた
め、地区では独立した公民館の早

期建設を強く要望していた。

その願望が叶い、本年四月、旧早
通小学校跡地に中央公民館、次ぐ

近代的な館がオープンした。

行事が活気に開かれる。

。まだ、各種の団体、クラブ等
が受け入れ施設と呼ぶよう

に、集いの場、学びの場として、屋
外の別なく活用している。

このままで、地域の連携感は次
第に強いつる様子がうかがえ
る。(豊栄市早通地区公民館)

公民館は花ざかり、これまでにすでに三十一館の
公民館が登場。好評をいたしています。これから
もどしそうに紹介します。

この新公民館の面積とは、一
足先に「地区老人会の家」と「地
区児童センター」が完成してい
る。三つの施設は、機密的に利用
されるよう、それぞれが特徴ある
内部設計となっています。

子どもから若年高齢までの三世
代用の複合施設は、地区的「三原
セツト」とも称されています。

事務局の公民館も大手古舞であ
る。

今年度新たに開設した、教養、
趣味講習等も、最早日々にして満
員となる盛況ぶりである。

春は各種の球技大会、夏は多彩

なると、秋はチーム対抗の大運動会、冬は室内選手大会
と年を追って活動も盛大になり、



(酒の肴づくり講習会で父おさんもハッスル)

平面図



